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Zusammenfassung 

Heutzutage wird es für Anbieter am Markt immer wichtiger Ihre Produkte und ihre 
Software auf die Bedürfnisse Klein- und mittlerer Unternehmen (KMU) zuzuschneiden, 
da deren Marktanteile enorm gestiegen sind. Dies gilt ebenso für die Erfüllung der An-
forderungen aus dem Business-to-Business (B2B) Bereich, die zur wichtigen Heraus-
forderung wird. 

Betrachtet man das Thema Systemintegration neben anderen wichtigen Marktfaktoren, 
scheinen Webservices eine der wichtigen Technologien für die Lösung von Integrati-
onsproblemen zu sein. Service-orientierte Architekturen und SOA-fähige Systeme bie-
ten leistungsstarke Applikationen für den KMU-Markt. Jedoch haben bestehende Archi-
tekturen im Unternehmensweb viele Nachteile wie enorm große Datenmengen, eine 
wachsende Zahl unverbundener Systeme sowie einen Mangel an Interoperabilität. Wei-
terhin fehlen den SOA-basierten Systemen semantische Dokumentationen für die 
Webservice-Schnittstellen. 

Semantische Webservices bieten Methoden, die (teil-) automatische Suche, Kompositi-
on und Ausführung von Webservices zu vereinfachen. Jedoch erscheinen diese neu ent-
stehenden semantischen Technologien aufgrund der Komplexität für nicht-technische 
Nutzer ungeeignet zu sein, die Kundenanfragen und Webserviceleistungen semantisch 
zusammenzuführen. 

Diese Dissertation liefert eine semantische Webservice-basierte Referenzarchitektur, die 
im Wesentlichen auf der Idee basiert, semantische Ausdrücke mit dem leichtgewichti-
gen Resource Description Framework (RDF) auf Webservices anzuwenden, um effizi-
ente Unternehmenssystemlösungen zu erhalten. In der Dissertation wird diese Refe-
renzarchitektur “Lightweight Semantic-enabled Enterprise Service-Oriented Architec-
ture (SESOA)” genannt. Sie vereint Geschäftsprozesse und SOA-Konzepte, um eine 
agile und flexible Unternehmenslösung zu schaffen, deren Geschäftsfunktionalitäten im 
Wesentlichen auf Webservices basieren. Darüber hinaus ist das wesentliche Ziel dieser 
Arbeit, das gesamte Unternehmensweb zu einem Medium zu gestalten, in dem die Be-
deutung der verwalteten Informationen automatisch verstanden und verarbeitet werden. 
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Abstract 

Nowadays, it becomes more and more essential for the vendors in the markets to tailor 
their products and software to suit the Small and Medium Enterprises (SME) section 
since their market share has been enormously raised. The issues related to Business-to-
Business (B2B) environment are becoming important challenges to be considered in 
such area as well. 

Talking about system integration among the major market business factors, Web Ser-
vices seem to be one of the powerful technologies to solve the integration problems. 
Service-Oriented Architecture and SOA-enabled systems provide powerful applications 
to be utilized in the SME market. However, the existing architecture of the enterprise’s 
Web has many drawbacks like enormous volumes of unstructured data, growing number 
of disconnected systems besides the lack of interoperability. Moreover, SOA-based sys-
tems lack the semantic documentation of the Web Service interfaces.  

Semantic Web Services provide methods to ease the (semi-) automatic discovery, com-
position, and execution of Web Services. However, these new emerging semantic tech-
nologies seem to be inaccurate to be used in terms of semanticizing the consumer re-
quests and the capabilities of the Web Services besides its complexity when non-
technical skilled staff is involved.  

This dissertation presents a semantic Web Service-based reference architecture that re-
lies mainly on the idea of applying lightweight Resource Description Framework (RDF) 
semantic statements to Web Services to have an efficient enterprise system solution. In 
this dissertation, the reference architecture is called “Lightweight Semantic-enabled 
Enterprise Service-Oriented Architecture (SESOA)”. It merges both business processes 
and SOA concepts to provide an agile and flexible enterprise solution in which business 
functionalities are mainly implemented using Web Services. Moreover, the ultimate 
goal behind this work is to upgrade the entire enterprise Web into a medium where the 
meaning of its associated information can be automatically understood and processed. 
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